



ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2, N° 33

Lunes 17 de mayo · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

UNICLARETIANA

15 años de Educación Humanística
y Compromiso de Paz e Interculturalidad

2006 – 2021

Estamos convencidos de que crear una universidad que forme la conciencia en contenidos éticos cristianos, es soñar para el Chocó y para Colombia en un desarrollo con justicia, que es el que afianza la paz, realidad hoy esquiva no sólo a nuestro planeta, sino de una manera especial a nuestra patria. En las raíces de la violencia se encuentra siempre la injusticia. Por lo mismo, formar en la justicia y para la justicia es formar para el desarrollo y la paz. Nuestro firme propósito y nuestra esperanza es que cada estudiante que pise nuestros claustros universitarios llegue a ser un hombre o una mujer decididos por el amor universal y sin fronteras, por la fraternidad sin reservas y por el compromiso en la construcción de una sociedad que desee un desarrollo ético, lo ame, lo alimente y lo proteja como el mayor don que Dios le puede dar a la comunidad humana.

Porque ninguno de nosotros quiere un Chocó violento y resentido, politiquero y corrupto, dependiente y añorado, porque todos lo pensamos maduro, pacífico, libre de ataduras y construyendo pensamiento propio, porque todos lo vislumbramos fraguando sus propios proyectos, encarando el futuro con ética y profesionalismo y porque soñamos un Chocó abierto a toda Colombia, aportándole lo mejor de sí y enriqueciendo generosamente el patrimonio nacional, por eso creemos que nuestro mejor regalo es dejarle como herencia un Centro Universitario que perdure en la historia y que se convierta en punto de referencia de ética cristiana, en alimento y refuerzo de su patrimonio cultural, y en punto de partida en la creación y animación de proyectos de vida y de paz.

El Chocó está pasando por un momento de crisis de suma gravedad. En este mismo momento aparece esta Universidad. Puesto que es imposible ser imparcial frente a la crisis que estamos viviendo, quisiéramos renovar ante ustedes

nuestro propósito: en cada momento queremos decirnos y decirle la verdad al Chocó, a sus dirigentes y al pueblo en general. No siempre la verdad es aceptada, cuando los intereses personales y partidistas, la corrupción, la politiquería, el clientelismo, las presiones de los grupos armados, los lazos familiares, la carencia de fuentes de trabajo y la extrema pobreza llevan a aprovechar el instante que la suerte o el Estado ofrecen para poder disfrutar de algo. Pero también sabemos que en nuestra sociedad hay personas que, precisamente porque aman al Chocó, también aman la verdad, cuya aceptación es la única salida ética para nuestra sociedad chocona, no siempre correctamente enjuiciada, dado que son demasiados los intereses que se juegan en torno a su posición geográfica estratégica y a los bienes que su territorio cobija. ¡Qué bueno que entre todos llegáramos a construir una auténtica verdad para el Chocó! Las puertas de nuestra Universidad estarán abiertas para que empecemos a construir esta verdad.

Tomado de: "Fundación Universitaria Claretiana Una respuesta a los sueños del pueblo afrochocoano", de Gonzalo M. de la Torre Guerrero, primer Rector de Uniclaretiana. Ponencia presentada en el Foro Territorio y Educación en el Chocó, evento de lanzamiento de la Universidad. Quibdó, 20 de junio de 2007.



El Padre Gonzalo María de la Torre Guerrero, el 20 de junio de 2007, en el **acto público de lanzamiento de la Fundación Universitaria Claretiana,** entonces FUCLA, hoy UNICLARETIANA.

Foto: Uniclaretiana.



Sobre fronteras y logros

en Unicla retiana

Testimonio de un Exrector

Una universidad de frontera

Estuvimos insertos en todo ese proceso para hacer una universidad de frontera, es decir, entenderla no solamente como una frontera física, que lo es, porque está más allá de los lugares donde clásicamente ha nacido la formación universitaria en Colombia, que han sido los centros urbanos ubicados en el eje andino y caribe, y pasar a ubicarlo en una frontera geográfica como es el Chocó.

Pero, además de la frontera geográfica es una frontera cultural, porque intenta ir al diálogo multicultural, al diálogo pluricultural, es decir, generar interculturalidad; y eso es muy importante.

Y la otra frontera es la socioeconómica, porque era, es y sigue siendo el propósito de la universidad poder llegar a sectores socioeconómicos que, lamentablemente, históricamente han estado por fuera del acceso a la formación

universitaria, particularmente de las zonas más rurales y también de las zonas afro e indígena del Pacífico y otras latitudes. Entonces, ese fue un sello muy importante.

Y la otra frontera, la llamaríamos la frontera tecnológica, porque era, en aquel momento, lo que hoy casi ya es común para todos por efectos de la pandemia actual, hacer uso de lo que en aquel momento se llamaban las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, que ya no son nuevas, son las tecnologías de la información y la comunicación, para que a través de ellas, en el estado de desarrollo que en ese año (2006) tenían esas tecnologías, pudiéramos valernos de las mismas para acceder o hacer posible que mucha gente accediera, teniendo en cuenta las grandes limitaciones que aún siguen existiendo, aunque están mejores, de conectividad. Entonces eran muchos retos y muchas fronteras que la universidad quiere seguir transgrediendo, en el sentido positivo de la palabra, es decir, hacer que otros y otras puedan acceder a la educación y aportar en una construcción pedagógica, en un diseño pedagógico constructivista.



En esta foto de 2007, aparecen de izquierda a derecha:

Monseñor Fidel León Cadavid, entonces Obispo de Quibdó
Padre José Agustín Monroy Palacio, CMF, entonces Superior Provincial de los Claretianos
Padre Gonzalo M. de la Torre Guerrero, CMF, primer Rector de la Uniclaretiana.
Monseñor Jorge Iván Castaño Rubio, entonces Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Medellín.

Foto: Uniclaretiana.

15 años de logros

El primer logro, creo yo, es existir. Es decir, haber mantenido la propuesta bajo un ideario claretiano que, al conmemorar los 100 años de presencia en Colombia, no se creara un monumento o no se creara un edificio, sino que se creara un nuevo proceso, y la universidad tiene ese propósito: ser el símbolo de la continuidad de la misión claretiana desde la educación superior, para seguir desarrollando, consolidando, un propósito que es fortalecer las autonomías locales, territoriales, de las organizaciones comunitarias, de los pueblos que acompaña en estas subregiones más limitadas. Y eso no se le puede olvidar a los fundadores de la universidad y a quienes hoy están dirigiéndola y a quienes la acompañan en su proceso formativo, la estructura administrativa, la estructura académica... Eso es, como lo decimos en otro lenguaje, la fuente, y hay que seguir bebiendo de esa fuente: a los 100 años de la misión claretiana, el monumento fue desatar un proceso formativo de educación superior para fortalecer las autonomías territoriales... Entonces, yo pienso que ese es el primer logro: existir y permanecer con ese propósito. Creo que lo está logrando; le falta mucho más, como es natural, pero no se ha salido de ese cauce.

Segundo punto a mirar, como fortaleza en estos 15 años, es cómo ha ido desarrollando de manera exponencial la oferta académica. Nosotros partimos, si no estoy mal, con tres pregrados: Teología, Trabajo Social y Antropología, porque no nos aprobaron un pregrado, que inicialmente habíamos presentado en ese paquete, sobre formación artística...empezamos con esos tres. Hoy en día, hay esa gran diversidad de oferta académica: el área de Ingeniería, el área de

Psicología, del Derecho... 15 años es un corto tiempo para tener un gran desarrollo de la diversidad de la oferta académica. Eso hay que aplaudirlo y también es una exigencia para que la calidad se mantenga, crezca y se desarrolle.

Otro logro es que ha podido llegar a muchas otras partes de la geografía nacional. Nacimos en el Chocó; pero, inmediatamente, nos pusimos a recorrer el territorio nacional. Particularmente, participé en la extensión que abrimos en aquel tiempo en Putumayo, en Neiva, en Tumaco; y luego, ahora, está en la Costa Atlántica, en Sincelejo, en Barranquilla, en La Guajira, en Bogotá también desde el comienzo abrimos, en Medellín... Creo que ese es otro logro: haber avanzado en una mayor cobertura, manteniendo esa filosofía.

Otro logro muy importante es contribuir a potenciar el personal local, en el caso concreto del Chocó, para que cada vez más haya una apropiación de este proyecto. Hay muchos más. Otro logro es ver cómo tanta gente, sin la Universidad Claretiana, sin esta posibilidad, estoy no solamente convencido, sino plenamente seguro, muchos de ellos no habrían podido ingresar a la universidad, a la formación superior; entonces, estar contribuyendo a romper esa inequidad tan grande que hay en Colombia en el acceso a la educación superior, y con ello contribuir a que haya pensadores, creadores, creadoras, personas, hombres y mujeres que se insertan en estas dinámicas, para que estas regiones, particularmente la del Pacífico, pues tengan otra manera de pensarse desde lo propio.

Jesús Alfonso Flórez López

Exrector de Uniclaretiana.

Entrevista con Natalie Montoya Montaño,
 Coordinadora de Comunicaciones de Uniclaretiana.
 9 de marzo de 2021. Vía Google Meet.



VOCES

Para mí Uniclaretiana ES...



...interculturalidad, respeto, tolerancia, eficiencia, bondad, compromiso, amor y bondad.

Nasly Narle Chaverra Palacios

...una experiencia de vida. **Horles José Moreno Martínez**

...calidad, diversidad y un espacio de oportunidades. **Raimundo Córdoba Panesso**

...oportunidades. **Lorena Ramírez Zapata**

...la puerta que se abre para sensibilizar almas, y la construcción de nuevos caminos.

Tatiana Ximena Julio Arias

...la conjugación de múltiples culturas, la imagen de Colombia en sus miles de rincones y la posibilidad de fortalecer mi saber personal y profesional. Gracias, Uniclaretiana. **Adriana Marcela López Ospina**

...opción y acción: opción porque se convierte en una de las pocas instituciones que se atreven a llegar donde otras no lo hacen y con población a la que la sociedad le debe mucho, y acción porque día a día busca las estrategias de poder llevar su misión con calidad y pertinencia. **Marcela Mejía Espinosa**

...una familia plural, incluyente y humanizadora. **Carlos Julio Rozo Rubiano**

...interculturalidad, familia, fraternidad, solidaridad, calidad, humanismo, oportunidad para muchas personas que no les queda fácil acceder a la educación. **Liliana María Velásquez García**

...una experiencia de vida significativa, oportunidad y crecimiento personal.

Letty Marianne Rivas Tapias

...oportunidad. **Gioser Andrés Ricardo Molina**

...con las manos unidas llegaremos a la cima. **Diana Marcela Nieto Castro**

...todos unidos llegaremos al camino del éxito con buena actitud. **Lucy Patricia López Arias**

...un espacio para crecer, profesional y humanamente. **Carlos Enrique Flores Valeriano**

...una nueva visión del futuro. **Luis Abraham Moreno Moreno**

...humanización sin frontera. **Natali Carmona Giraldo**

...amor y esperanza de vida. **Horacio Henao García**



...el reflejo de la apuesta por la paz, de la opción por llegar donde otras no lo han hecho, una familia que lleva mucha esperanza a cada lugar donde se asienta, un esfuerzo por construir mejores profesionales, más humanos, más entregados, más dispuestos. **Leonardo Suárez García**

...una institución humanizadora e incluyente que brinda oportunidad de educación a los menos favorecidos. **Yineth Tatiana Prens Reyes**

...la mejor forma de salir adelante, enfocándome en mis sueños y proyecto de vida, dejando atrás las limitaciones de dinero y tiempo. **Luisa María Pasos Saldarriaga**

...oportunidad e inclusión. **Víctor Raúl Mosquera García**

...la posibilidad de reafirmarme en colectivo como un ser humano, solidario, familiar, justo y en constante aprendizaje. **Efraín Arturo Ferrer de la Torre**

...enseñanza en contexto, la oportunidad para entendernos como generadores de conocimiento en el aquí y en el ahora. **Mauricio Alexander Murillo Hoyos**

...empoderamiento profesional y calidad humana para servir. **Esteffany Corrales Anaya**

...mi casa, mi segundo Hogar, donde se constituyen, fundamentan modelos de ciudadanía y se brinda formación académica, moral y social a ciudadanos que buscan desarrollarse como profesionales con principios y valores éticos, morales y patrios indispensables para el buen vivir. La universidad Uniclaretiana, además de formar en conocimiento e investigación, también ofrece una formación integral en comportamiento, sentimiento y respeto por la igualdad, con un enfoque humanístico hacia todas las personas; con un grupo de docentes comprometidos en la atención formal de necesidades particulares, adaptados a la nueva tecnología y con métodos que garantizan el aprendizaje; además de ser una entidad con disciplina presta a brindar sus servicios. **Ana Concepción Santander Eraso**

...esperanza en un mar de incertidumbre, por caminos de justicia y sin que nada le deslumbre siembra conocimiento que sirve de fundamento para alcanzar un mundo mejor. **Isabel Matta Monroy**

...oportunidades, interculturalidad, esperanza, desarrollo humano y cambio social. **Valentina Montoya Cruz**

...el instrumento más eficaz que hace sucumbir a la ignorancia con la sabiduría, que esquiva la saeta de la exclusión con el escudo de la otredad, que sepulta los muros del confín y de la exclusividad con el estallido del cañón de la promulgación de libertad, que silencia las trompetas de la difamación con la catapulta de la formación profesional más humana y escuchando al final la banda marcial de la satisfacción de no ser un simple profesional si no ser un profesional con corazón. **Alvaro Javier Segura Arrieta**

...la fraternidad donde se cultiva la riqueza del ser desde la humanización, con la semilla del saber. **Karen Franco Gómez**

...el claro ejemplo de que se puede enseñar valores, principios y ciencias al mismo tiempo. **Luz Elena Romaña Moreno**

...la oportunidad de seguir construyendo futuro, en un país de contextos variados, es la adopción de la identidad claretiana como un sello diferenciador en el accionar profesional y en los ambientes cotidianos, partiendo de principios éticos y espirituales encaminados al servicio de los demás, para su beneficio y construcción de otras realidades posibles, más justas y equitativas. **Mariana Valentina Bedoya Gálvez**

...un hogar de oportunidades, donde encuentras el calor de la humanización en los procesos formativos y los fuertes brazos del saber ser, saber hacer y saber conocer. Es una puerta de luz y orientación que con autonomía y criterio nos invita a progresar políticamente y a ser los mejores líderes sentipensantes del país. **Rosa María Salazar Arredondo**

...esa institución que te demuestra que sí se puede salir adelante a pesar de las adversidades. **Yenifel Andrea Raga Murillo**

...mi segundo hogar, un lugar donde puedo estudiar y relacionarme con más personas con ideas similares a las mías, con distintos puntos de vista. **Daniel Alexis Valencia Nieves**



...un espacio de concentración donde interactúan docentes y estudiantes de forma permanente a pesar del distanciamiento geográfico. Es un escenario dinámico y permanente donde los docentes imparten sus saberes y los estudiantes adquieren y reconceptualizan, generando cambio y transformación en lo personal, colectivo, social, espiritual y cultural. Es un lugar donde se reconstruyen los pensamientos, los conocimientos y la ciencia. Es un escenario abierto y dispuesto a seguir orientando todos los procesos por el bienestar social y académico de la sociedad futura. Cada vez que pienso en la Uniclaretiana veo que estamos actuando por una sociedad justa y saludable, en el marco del contexto de nuestra población, a la que representamos. Muchas gracias. **Jhon Jairo Cáizamo Dogirama**

...paz e interculturalidad que, a través de la humanización, proyecta alegría, talento y liderazgo. **Yudis Guevara Mosquera**

...un espacio dinámico que, desde la educación como proceso liberador, contribuye a la transformación social. **Ingrid Tatiana Orozco Carmona**

...vida y esperanza. Lo considero así porque desde el centro médico donde he estado internada, el saber de mis actividades me da las fuerzas que necesito para seguir viviendo y continuar con mi compromiso académico, para lograr el éxito con esfuerzo y dedicación. Inclusive, fui homenajeada por el docente Milciades Rentería Palacios, por tener un resultado excelente en un curso de Geopolítica, ya que el hecho de estar internada y con mucha dificultad no fue excusa o impedimento para lograr un resultado satisfactorio. Agradezco a todos y todas por este espacio de interacción; a Dios, gracias por darme la felicidad permitiéndome hacer parte de la Gran Familia Uniclaretiana. Salud y Bendiciones para todos y todas. **Laudith Lara Vega**

...un lugar transformador de conocimiento, espíritu que permite humanizar a cada uno de sus estudiantes y ser mejor persona. **Aleida Arias Negreth**

...un espacio de oportunidad, inclusión y conocimiento, al cual me siento orgullosa de pertenecer. **Alejandra Idárraga Cifuentes**

UNICLARETIANA

15 Años





La Secretaria General de la Fundación Universitaria Claretiana, UNICLARETIANA, informa a la comunidad universitaria y a la sociedad en general:

Que el Consejo de Fundadores de la Fundación Universitaria Claretiana, Uniclaretiana, se reunió en sesión extraordinaria hoy, 12 de mayo de 2021, para ponderar la situación generada por el lamentable fallecimiento del actual Rector, Padre José Óscar Córdoba Lizcano, CMF, y tomar la decisión de nombrar a su sucesor en el cargo, de conformidad con el Estatuto vigente.

Que, por unanimidad, el Consejo de Fundadores decidió nombrar como nuevo Rector de la Fundación Universitaria Claretiana, Uniclaretiana, a partir de la fecha y para un periodo de tres años, al Padre Albeiro Ospina Ospina, Misionero Claretiano, quien venía vinculado al cargo de Vicerrector Administrativo y Financiero de la Universidad.

Seguimos unidos en oración por la lamentable e inesperada partida del Padre José Oscar, para que el todopoderoso continúe dando fortaleza a la familia Uniclaretiana y a los misioneros.

Al Padre Albeiro, nuestros mejores deseos en este nuevo rol, que reciba de Dios nuestro Señor sabiduría y muchas bendiciones.

